
di marco valerio lo prete

D
ue anni fa, di questi 
tempi, l’invasione 
russa dell’Ucraina era 
ancora di là da venire, 

eppure le quotazioni del gas in 
Europa cominciavano già a 
salire. Mosca aveva appena 
iniziato a manipolare le 
forniture di energia per 
accrescere la pressione sulle 
nostre economie. Dopo 
qualche settimana, divenne 
evidente a tutti fino a che 
punto fossimo “dipendenti” 
dagli approvvigionamenti 
russi, e ancora oggi – vedi 
l’alta inflazione – paghiamo 
ogni giorno il prezzo di 
quell’abbraccio quasi mortale. 
Il peggio dal punto di vista 
energetico sembra passato, 
ma resta opportuno chiedersi: 
come è possibile che noi 
Continua a pagina 9

LE STRATEGIE
di draghi
TORNATO
in europa

mento, in 24 ore, di quasi 10 centi-
metri (domenica sera era a  
157,2). La ritirata è iniziata dav-
vero (agevolata dal deflusso a 
596 mc di acqua al secondo con-
tro un afflusso di 357 mc) ma ieri 
il livello era ancora a 27,4 centi-
metri sopra la quota di esonda-
zione.  Se il meteo reggerà (come 
sembra) per il  fine  settimana si 
può ipotizzare il (quasi) ritorno 
alla normalità. E intanto con 
tronchi e rifiuti di ogni tipo sono 
arrivati  fino in città persino car-
casse di cinghiali morti.
roncoroni a pagina 31

contenitore con la pinza  per rac-
cogliere rami e detriti raggrup-
pati da una piccola ruspa in mo-
do tale da liberare progressiva-
mente gli spazi,  l’attenzione si è 
concentrata sull’incrocio tra via 
Cairoli e il lungolago. 

Ieri sera il livello del Lario era 
a 147,4 centimetri sopra lo zero 
idrometrico con un abbassa-

Como
I colloqui scolastici
tra genitori e prof
Al Volta solo on line
colombo a pagina 30

Bellagio
Chiuso il pontile
E per quattro mesi
ci saranno le navette
palumbo a pagina 38

Mariano
Doppio colpo in casa
Neppure le inferriate
fermano i ladri 
rigamonti a pagina 49

Filo di Seta

Il portiere della Juve  
dopo la partita vinta 
a Firenze: «Abbiamo 
passato momenti difficili, 
circa 89 minuti».

di pino roma

L
o scorso 13 settembre, 
nel discorso sullo Stato 
dell’Unione tenuto al 
Parlamento europeo, la 

Presidente della 
Commissione europea Ursula 
von der Leyen ha dato una 
notizia inattesa alla quale i 
soggetti istituzionali europei e 
nazionali non hanno dato 
sufficiente rilievo: «Queste tre 
sfide - manodopera, inflazione 
e contesto imprenditoriale - 
affiorano mentre chiediamo 
all’industria di guidare la 
transizione pulita. Nel 
Continua a pagina 9

Il ministro dell’Econo-
mia, Giancarlo Giorgetti rilancia 
Varese nella corsa  per il centro fe-
derale del ghiaccio e accantona 
quasi definitivamente Como. 
Il ministro ieri mattina ha parte-
cipato a Palazzo Estense a Varese  
a un convegno sul ruolo degli enti 
locali nell’Unione Europea.     «Cre-
do che realizzare il Centro a Vare-
se significhi alimentare la voca-
zione di questo territorio - ha ri-
sposto Giorgetti -  Se penso a Co-
mo penso ad altro e non agli sport 
del ghiaccio. La concorrenza di 
Milano è seria ed affascinante, pe-
rò se gli sport del ghiaccio voglio-
no un padre e una madre  possono 
trovarli solo a Varese». 
 Doccia fredda per Como: il sinda-
co Alessandro Rapinese è già più 
volte intervenuto sul centro fede-
rale, intenzionato a battere la 
concorrenza di Varese, usando 
anche toni duri nei confronti della 
politica regionale e nazionale. A 
richiesta di un commento ha det-
to: «Parole, aspetto atti formali».
BACCILIERI a pagina 29 L’attuale palazzetto del ghiaccio di Casate, funzionante ma mal ridotto

Lago, verso il ritorno alla normalità
E spuntano anche carcasse di cinghiali

Un lento ritorno alla 
normalità dopo i giorni di mal-
tempo e l’esondazione del lago. 
Riaperta ieri sera (per ora la cor-
sia verso destra) via Cairoli dopo 
una giornata passata a pompare 
acqua e a ripulire la strada da ra-
mi e detriti.  

Mentre in piazza Cavour era 
in funzione il grosso camion-

Appiano, compie cent’anni
E continua a guidare l’auto
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A cento anni, compiuti 
ieri, Maria Luraschi  di Appiano 
Gentile guida ancora l’auto tanto 
è lucida e attiva. «Mi scadrà a 
maggio, il buonsenso mi dice di 
non rinnovarla – sostiene - L’auto 
mi serve per andare da casa alla 
parrocchia e a fare la spesa».
Una vita di riscatto, da contadina 
a direttrice del locale ufficio po-
stale, contraddistinta da una 
grande fede, impegno sociale e ci-
vico. E dal grande tifo per l’Inter. 
clerici a pagina 41

Lurate Caccivio
Ivana, la regina
della Maratona
A cinquant’anni
Ivana Iozzia, di Lurate Caccivio, 
50 anni compiuti in febbraio, è 
stata la prima italiana èlite nella 
maratona di New York. Con un 
gran tempo. ANSELLI A PAGINA 58

Ivana Iozzia
Maria Luraschi e la sua auto
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transizione
green
e i costi
nascosti

Addio Centro del ghiaccio
Giorgetti: «Non a Como»
Il ministro leghista “gela” le speranze. Rapinese: «Aspetto atti formali»

L’ex sindaco di Como
Parla Landriscina
«Lo Stato in crisi
senza i volontari»
MORETTI ALL’INTERNO

VERSO LA SVOLTA PER LA GUIDA DELL’ENTE

Camera commercio, accordo con Lecco
I vertici di Confindustria delle due province avrebbero concordato sulla nomina
di Ezio Vergani, indicato per la massima carica proprio dagli industriali di Lecco e Sondrio
Indiscrezioni sulla vice presidenza, che  dovrebbe toccare a una realtà comasca,
probabilmente espressione di Confcommercio. Ma non tutti i problemi sono risolti

SERVIZIO A PAGINA 19 
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ternazionali, accompagnate 
dalle grandi firme delle architet-
ture contemporanee. 

La selezione di quest’anno di 
Adi chiude, insieme con quella 
del 2022, un ciclo particolar-
mente importante: quello che 
prepara alla XXVIII edizione 
del Compasso d’Oro, che si terrà 
nel 2024 nel 70° anniversario 
dell’istituzione del premio, nato 
nel 1954 da un’idea di Gio Ponti 
grazie al sostegno di Rinascente.
M. Gis.

luzioni versatili per diversi set-
tori: trova applicazione nell’ar-
redamento di lusso, nei retail di 
prestigio, in pezzi d’arredo di va-
lore, estendendosi anche al 
mondo della moda e del fashion.

La cerimonia di assegnazione 
dei premi si è svolta ieri sera al-
l’Adi Museum dell’Associazione 
del Design Industriale in piazza 
Compasso d’Oro, Milano, erano 
presenti i grandi nomi del setto-
re, le cariche istituzionali e le più 
importanti aziende di design in-

como

Difficile trovare co-
s’hanno in comune un’impresa 
spaziale, cocktail no waste e il ci-
nema. L’elemento in comune è 
un alto tasso di innovazione, ri-
conosciuto da Cna Lario e 
Brianza tanto da invitarle a rap-
presentare i nostri territori alla 
finale regionale del premio 
Cambiamenti. 

Le finaliste sono Involve 
Group di Canzo, Drype Cocktai-
ls di Vimercate e Gfilm Produc-
tions con sede a Lomazzo.  

Iniziata come una piccola re-
altà, è ora in rapidissima espan-
sione l’erbese Involve Space, 
start up capace di realizzare 
missioni che portano una sonda 
per rilevazioni dati e test nella 
fascia alta dell’atmosfera, ma lo 
fa in modo sostenibile, perché la 
sonda si può riutilizzare, non 
consuma combustibili ma sale 
verso il cielo grazie all’elio e al-
l’energia solare dei suoi pannelli 
che la ricaricano a terra e in volo.  

Massimo Pierdomenico, Lucia Marrocco e Thomas Bottalico (Drype)

Spazio, cocktail e cinema
I volti dell’innovazione
Cna Lario e Brianza. Le start up selezionate per il premio Cambiamenti
Il 17 novembre la finale regionale, poi la premiazione nazionale a Roma

Nata nel 2015 l’azienda è stata 
ammessa al programma di acce-
lerazione dell’Agenzia Spaziale 
Europea ed è oggi uno dei po-
chissimi fornitori europei di voli 
stratosferici.  «Forniamo un 
complemento alle tecnologie di 
testing di attrezzature satellitari 
o un supporto per la ricerca 
scientifica in stratosfera – spie-
ga Jonathan Polotto, ceo e diret-
tore - operiamo tra i 30 e i 50mila 
metri di altitudine, una fascia 
molto interessante con condi-
zioni fisiche simili a quelle del-
l’orbita terrestre che permette 
di fare esperimenti e test per i sa-
telliti».  

Gli obiettivi sono molteplici: 
condurre ricerche tecniche e 
scientifiche, fare testing di elet-
tronica e materiali, anche di sa-
telliti, oppure permettere ope-
razioni in ambito di sicurezza, 
ma si sono realizzati anche voli 
commerciali, per produrre ma-
teriale multimediale ad alto im-
patto visivo o realizzare eventi 
non convenzionali.

Il cocktail green
Non convenzionale anche il 
punto di partenza di Lucia Mar-
rocco, ingegnere energetico, 
Ceo di Drype Cocktails, start up 
che nasce nel 2021 durante la 
School of entrepreneurship di 
Fondazione Agnelli. L’obiettivo 

del percorso era sviluppare una 
soluzione al food waste. «Dopo 
mesi di ricerca e di analisi, e os-
servando i problemi logistici dei 
bar e pub, è stato ideato il cock-
tail Drype» così racconta la ge-
nesi della start up Lucia Marroc-
co, tra i soci fondatori con Tho-
mas Bottalico, Cpo, a capo dello 
sviluppo prodotto e della comu-
nicazione con un background in 
design del prodotto e della co-
municazione, e Massimo Pier-
domenico, Cfo per la relazione 
con fornitori e clienti business 
con una laurea in design & engi-
neering. 

Pochi ambiti sono rimasti fe-
deli alla tradizione quanto l’in-
dustria beverage, con il rischio 
di essere esclusa dal processo di 
sostenibilità che investe ogni 
settore. Drype punta alla ridu-
zione dell’impatto sull’ambien-
te attraverso la creazione di un 
cocktail di 20 ml solubile in ac-
qua, fino all’82% più piccolo e 
più leggero rispetto ai cocktail 
tradizionali, facilitando le ope-
razioni di stoccaggio, trasporto e 
gestione dei rifiuti delle bevan-
de alcoliche. Oltre a rendere la 
preparazione molto veloce e 
pratica. 

Prima all’interno di Como 
Next e ora a Lomazzo, la Gfilm 
Productions nasce da una intui-
zione di Guia Zapponi: una piat-

taforma on line dove far incon-
trare produttori, distributori, 
agenzie con creativi e finanzia-
tori. «Nel mondo del cinema ita-
liano mancava uno strumento 
che facilitasse il matching in 
modo intelligente e veloce – 
commenta – così abbiamo svi-
luppato un luogo virtuale dove 
creare dei link tra le professio-
nalità del cinema. Per ora italia-
no, poi europeo e in futuro ve-
dremo». Questo mentre Lake 
Como da location delle grandi 
produzioni sta cercando di fare 
un salto per accreditarsi come 
protagonista anche per tutto 
l’indotto che l’industria del cine-
ma porta con sé. 

La finale
Le tre start up sono attese per la 
finale regionale del Premio 
Cambiamenti il 17 novembre. 

Il palcoscenico lombardo 
non è da poco per capacità di at-
trarre investimenti ed è anche 
un ottimo trampolino di lancio 
per la premiazione nazionale. 
Infatti lo scorso anno vinse a Ro-
ma una comasca, la Suncol di Er-
ba, che ha brevettato speciali 
pannelli solari per sostituire i ri-
vestimenti degli edifici, anche in 
verticale. Oggi è oggetto di at-
tenzione da parte di investitori 
internazionali. M. Gis.
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n Le tre realtà 
arrivano 
da Canzo, 
Vimercate 
e Lomazzo

gn anela a raggiungere» com-
menta Molteni. Per l’occasione, 
Idro Royale è stato applicato su 
una scultura di acciaio armoni-
co disegnata e modellata a mano 
come pezzo unico dalla designer 
Raffaella Mangiarotti. Due le 
nuance scelte: Oro royale e Blu 
imperiale Royale. L’opera d’arte 
prende la forma di un nastro in-
trecciato a nodo perché  Raffael-
la Mangiarotti ha voluto dare 
forma alla fluidità, flessibilità e 
armonia intrinseca al prodotto 
Idro Royale.  «Una dimostrazio-
ne plastica di come sia possibile, 
attraverso le vernici, trasforma-
re materiali semplici e poveri in 
oggetti preziosi - ha concluso 
Roberto Molteni - Idro Royale 
rappresenta infatti una vera e 
propria rivoluzione nel settore 
delle finiture. Formulato com-
pletamente ad acqua, eco-com-
patibile, è privo di formaldeide e 
ha zero voc. La sua formulazione 
lo rende di facile impiego e, gra-
zie alla sua completa essiccazio-
ne naturale all’aria, è alla portata 
di tutti, dalle industrie di settore 
fino agli artigiani non muniti di 
attrezzature complesse». 

La tecnologia avanzata della 
speciale collezioni di vernici ul-
tima generazione la rende adat-
ta per un’ampia varietà di usi e su 
molti tipi di metalli, offrendo so-

Riconoscimenti
Ieri l’inaugurazione milanese
della mostra
Una preselezione
per il “Compasso d’Oro”

Si è inaugurata ieri a 
Milano la mostra di Adi Design 
Index: la scelta dei migliori pro-
dotti e dei migliori servizi di tutti 
i settori del design italiano che 
l’Associazione per il disegno in-
dustriale compie ogni anno co-
me preselezione per il premio 
Compasso d’Oro. 

Con i prodotti della serie Idro 
Royale, collezione di speciali 
vernici, la storica azienda cantu-
rina Molteni Vernici ieri si è vi-
sta assegnare il prestigioso pre-
mio Adi Design Index 2023.

Lo ha annunciato con orgo-
glio Roberto Molteni, titolare 
dell’azienda: «Questo premio, il 
terzo Adi Design Index accolto 
da Molteni Vernici, si aggiunge 
al prestigioso XXVII Compasso 
d’Oro Menzione d’Onore rice-
vuto nel 2022». 

Soddisfazione quindi per es-
sere entrati nell’Olimpo del de-
sign, in particolare c’è attesa 
perché Idro Royale ora è in lizza 
per il Compasso d’Oro 2024 «un 
traguardo che ogni creativo e 
produttore nel settore del desi-

Alla canturina “Molteni Vernici”
il premio Adi Design Index 2023

Roberto Molteni, titolare di Molteni Vernici 

zione digitale del Paese passa 
anche attraverso la valorizza-
zione degli esempi virtuosi di 
aziende che hanno una visione 
prospettica innovativa del busi-
ness - commenta Gianluigi Ven-
turini - il nostro Gruppo mantie-
ne da sempre un dialogo costan-
te con le realtà imprenditoriali 
del territorio, per conoscerle e 
recepirne le esigenze, sostenen-
do con strumenti finanziari e 
professionalità dedicate le scel-
te strategiche finalizzate ad 
obiettivi digitali e di sostenibili-
tà».  

L’iniziativa si inquadra nelle 
attività previste dal piano nazio-
nale Crescibusiness, lanciato 
dal Gruppo a fine 2022 per so-
stenere proprio questa tipologia 
di aziende, tra le più colpite dagli 
effetti della crisi energetica e 
dell’impatto inflattivo. 

Sono stati stanziati 5 miliardi 
di euro per progetti di digitaliz-
zazione, sostenibilità e sviluppo 
dell’attività commerciale, oltre 
al rimborso delle commissioni 
sui micropagamenti pos. 

Le dieci aziende lombarde so-
no tra le 120 aziende selezionate 
in tutta Italia sulla base di oltre 
2000 candidature.
M. Gis.

Da Como a Sondrio
Alle aziende è stata offerta
la possibilità di essere
affiancate in un percorso
di visibilità e sviluppo

“Crescibusiness Digi-
talizziamo in Tour” di Intesa 
Sanpaolo ha fatto tappa a Como 
e a Sondrio per premiare Falpe 
di Erba, Qualcosa Di Dolce di Al-
bavilla e la Pasticceria Cattaneo 
di Sondrio per aver saputo dare 
una svolta digitale al proprio bu-
siness. 

Una delegazione guidata dal 
direttore regionale Lombardia 
Nord Gianluigi Venturini ha fat-
to visita alle aziende selezionate 
dal programma di valorizzazio-
ne della Banca dedicato all’inno-
vazione digitale delle imprese 
artigiane, del commercio, del tu-
rismo e della ristorazione. 

Tre aziende per altrettante 
storie del tour pensato per rac-
contare il territorio e valorizza-
re le realtà che hanno investito 
nel digital per la trasformazione 
del proprio modello di business 
attraverso una infrastruttura 
digitale evoluta e metodi di pa-
gamento innovativi.  «Il suppor-
to e la promozione della transi-

Svolta digitale
Le aziende migliori
secondo Intesa

Guia Zapponi (Gfilm Productions) Jonathan Polotto (Involve) 


